

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARISIENS TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.

MATANITI N° 21.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana nua i atete 1868.

Prix des Abonnements (partie d'Annonces)

Nos abonnements

10 francs

1 franc

1 franc</p

MESSAGER DES îLES SOUS LE SIEGE DE TAHITI
DU 11 JUILLET 1863.—
POUR LES CAVACUSSES.—Les habitants de l'opposition sont prévenus que les soldats de l'armée par l'arrêté 39 de l'assemblée du 10 juillet 1863, ont été envoyés dans les îles marquises et versées sur les rues, à l'est de la rue des Jeunes-Arte, et les mardi, jeudi et vendredi pour toutes les autres.

3-3

DIRECTION DES AFFAIRES INDIGÈNES

Avis.

Nous rappelons au public les dispositions de l'arrêté du 15 octobre 1862 sur les marchés faits entre les indigènes et les Patriotes :

Toute transaction entre des Patriotes ou citoyens et des indigènes sera déclarée dans un acte écrit, daté, et qui sera signé par les contractants et par deux témoins tahitiens ou résidents en Terre-Neuve, qui déclareront que les parties comme les témoins s'ont une connaissance parfaite du sujet du contrat.

Cet acte sera en double exemplaire, l'un en langue tahitienne, l'autre en français ; cette dernière, certificat d'acte, sera expédiée au ministère, sera soumise à l'approbation, il s'agira, dépendant le fait et le numéro de l'émigration pourront être mentionnés, pour ordre, sur l'autre exemplaire, également certifié comme.

L'absence de tout ou partie de ces formalités entraîne toujours, en justice, la nullité ou le rejet de la plainte.

Le directeur du service militaire fait savoir au public que

ayant reçu du vaccin frais, vaccinera en son domicile à Papete, tous les samedis à 10 heures de matin, tous les enfants qui lui seront présentés.

ADMINISTRATION

Tribunal Supérieur.

COUP D'ARRÊT.

Audience du 10 juillet.—Arrêt qui condamne Pito à Oufi, cultivateur, âge inconnu, né à Raratea, demeurant à Fauteau ; Motua à Teauhau, cultivateur, âge inconnu, né à Raratea, demeurant également à Fauteau ; Ota à Ota, jeudi à un âge de 36 ans, né à Paapeete et demeurant à Manava, châtaignier à un âge de 36 ans, né à Paapeete et tous solidairement aux frais auxquels les poursuites ont donné lieu, pour viol avec escalaude dans un établissement géré par le sieur Raonk, par application des articles 381, 382, 383, 401 et 463 du Code pénal modifié par la loi du 13 mai 1863.

Audience du 11 juillet.—Arrêt qui condamne Puhia à Maivava, domestique, âge inconnu, né à Papara, demeurant à Paapeete, à trois ans de prison et aux frais auxquels les poursuites ont donné lieu, pour vol avec escalaude dans un établissement géré par le sieur Raonk, par application des articles 381, 382, 383, 401 et 463 du Code pénal modifié par la loi du 13 mai 1863, § 5.

Tribunal de 1^{re} instance.

POLICE CORRECTIONNELLE.

Audience du 25 juin.—Jugement qui condamne les nommés Maru à Thomas, Tanoa Taitaouru à Yenianu et le femme indigène Meraeura à Meu, chacun à 50 fr. d'amende, et Teavariua à Ufatare à 100 fr., tous solidairement aux dépenses, pour contravention aux articles 4, 5, 6 et 7 de l'arrêté local du 11 août 1863.

Audience du 5 juillet.—Jugement qui condamne les nommés Teira à Taitaite, Paos a Marchi, Foua à Taitavu, Tetua à Tinorua et Toma a Hama, demeurant tous à Mataiva, chacun à 50 fr. d'amende et tous solidairement aux dépenses, pour contraventions à l'article 4^e et suivants de l'arrêté local du 1^{er} janvier 1866 sur la police des hoisaons.

Justice de paix.

SIMPLE POLICE.

Audience du 11 juillet.—Jugement qui condamne le nommé Kamatangi, natif des Tuamotu, demeurant à Papete, à 10 fr. d'amende et aux dépenses, pour vol de cannes à sucre, par application de l'article 475, à 15, du Code pénal.

Audience du 23 juillet.—Jugement qui condamne le nommé Lafon (Antoine) à 25 fr. d'amende et aux frais de la procédure pour contravention à l'article 8 de l'arrêté du 6 novembre 1859 relatif à la salubrité.

Pour extraits conformes :
Le Greffier, Th. VAN DER VELDE.

PARTIE NON OFFICIELLE

EXPOSITION UNIVERSELLE

LES ALIMENTS ET LES BOISSONS

Voir le Messager des îles sous le siège de Tahiti, 29 juil., 4, 11 et 18 juil.

IX

L'humain doit purifier en mangeant, mais ceux qui boivent le vin doivent en renoncer pour ce motif ; à peine ferment-ils un vinaigre de l'inférieur tout. Dès lors qu'il n'en existe pas, il invente l'eau. Or il a fait terriblement que l'eau soit utilisée dans partout. Parmi les eaux et ses laissons qui affigent notre régence, combien n'ont d'autre cause que l'inélabilité des eaux ! Ces eaux, donc pas seulement par goût, mais par un vague instinct de conservation personnelle que la plupart des peuples alcoolisent ou dénoyant brouillent leur boisson. Presque partout où les explorateurs européens rencontrent une étendue de civilisation, fait-on au cœur de l'Afrique, ils trouvent des liquides fermentés ou des infusions qui contiennent bien plus que l'eau des sources et des rivières.

Quand on boit le vin, on cultive partout de temps immémorial, on comprend qu'à l'apport des aliments sont traités par huile ou par huileuse la fermentation du grain germe. En cela affirme comme en héritage d'autres, la pratique a devancé de longtemps la théorie que voici.

Lorsque l'orge gonfle et ramollie par l'eau est soumise à une température d'environ 15 degrés, elle germe. Sous l'influence de la germination, le gluten, ou matière azotée, se transforme en une substance nouvelle appelée diastase, qui, aussitôt né, attaque et décompose l'amidon étherique avec elle dans l'enveloppe du grain. Elle échappe l'amidon en extraxtre et la deixrite en glycose, c'est-à-dire des liquides cristallisables que le suc de canne. Le glycose délayé dans l'eau, ou liquide sucre qui, sous l'influence de la levure, subit la fermentation alcoolique et se change en liqueur vitreuse. Ajoutez-y le principe aéromphile du houblon, et vous aurez la bière.

La bière est donc, à proprement parler, un vin d'orge, aromatisé et parfumé par la lupuline amère du houblon. Le houblon ne lui donne pas seulement une saveur agréable, il le conserve, il l'empêche de subir au bout de deux ou trois mois la fermentation nocturne.

Il est facile de fabriquer de la bière excellente partout où l'on rencontre une race de homme-légère. La bière expoit sans presque toutes les difficultés dans les îles de Bohème, de Bavière et d'Alsace se transportent sans déterioration jusqu'au bout du monde. Le mal est qu'un grand nombre de personnes apprécient

remplacer le houblon.

On fait à volonté des bières consommées qui portent jusqu'à 10 à 00

alcool, et ces dernières écrasent nos peurs blanches, qui n'en contiennent guère plus de 1 à 00.

Les bières fortes sont admirablement fabriquées à Burton sur Trent, en Angleterre, chez Bass et chez Alesop. La saveur en est, fraîche et fine ; elles font le tour du monde sous sa gêne ; et les îles à lui sont les îles de la bière. Mais, qui ne dépasse pas 50 degrés le litre de bière. Les délices ne sont pas dans la force des ventes trois ou quatre fois plus chaud, ils sont dans presque tous les emballages. Le seul défaut de cet excellent produit, c'est qu'il a la tête ; l'ivresse des bières fortes est plus lourde, plus douloureuse et plus insociable que celle du vin. La petite bière est presque toujours agre et indigeste. Comme boisson de table ou de luxe, rien ne vaut la bière moyenne, modérément alcoolique (entre 3 et 4 à 00), telle qu'on la fait à Munich, à Vienne et à Strasbourg. Je connais des médecins qui ne prescrivent pas d'autre tisane à leurs malades.

L'usage de la bière comme boisson de désordrement est tout nouveau dans le centre et le sud de la France. Nous avons vu le temps où l'on buvait la bière pour la digestion ainsi et d'éducation moyenne, et méridionale sans vainement faire de la verve ; et nous rappelons, ainsi, le superbe siècle de MM. les auteurs de la même nudité de distinction pour l'étranger qui osait leur demander de la bière : « Nous n'en tenons pas à » disaient-ils, et d'un ton qui semblait renvoyer le voyageur au cabaret. Tost cela est bien changé, chacun le voit, mais je ne saache pas qu'on n'ait jamais rapporté à sa véritable cause cette modification de nos mœurs. Regardez-y d'un peu près, et vous verrez que la bière fait son chemin dans le monde à la suite de tabac. Pourquoi ? Parce qu'il n'y a pas d'autre boisson qui ne puisse égaler en fumant. L'usage du tabac attire ; il invite le corps à la bière, et la bière attire le corps. Qui n'aime pas le boisson de se rafraîchir la biasse. Que bon honneur ! Lequel lui cause ce moment un invincible dégoût. Les bières fortes sont imprégnables, mais elles content chier, et d'ailleurs on en mourrait vite si l'on y trempait seulement les lèvres chaque fois qu'on a soif. La bière seule est agréable, saine et diététique : de là son succès, qui s'étend non seulement en Espagne, en Italie, en Grèce, et qui envahit tous les pays où l'on fume le coran. Le précepte du Coran ne s'y oppose pas.

La fabrication royale de la bière est sensiblement en même partout. On la fabrique dans toute gendarmerie, ou la torche plus ou moins selon qu'on sent la bière forte, dure, brûlante, et grasse (grasse) et teneuve (grise) est moult grossièrement (grasse), puis bouilli dans l'eau (brassage). Le liquide provenant du brassage est chauffé de nouveau, mais cette fois avec le houblon ; il devient ainsi moult de bière. On rafraîchit le moult à 12 degrés, on y ajoute la levure, et la fermentation alcoolique se fait. Il ne reste plus qu'à soutirer et à clarifier, soft avec une coll de poisson, soit avec la gelatine des pieds de veau. La bonne bière contient de l'alcool, du sucre, de l'acide acétique, de la féculé, et une matière analogique au gluten et nourrissante comme lui.

Le 1^{er} juillet de 1867 fut inauguré un grand magasin de la brasserie strasbourgeoise. On y dépense le moins cher dans l'Europe. On fait la meilleure bière de France, mais on n'avait encore l'an dernier que les Allemands avaient quelque avantage sur nous. Le jury international, après une comparaison attentive, a mis Strasbourg au même rang que Munich, Vienne et Burton.

Nos Strasbourgeois fabriquent et vendent généralement deux qualités. La bière *brune*, légère, peu concentrée, mais qui n'est pourtant pas de la petite bière, se vend en gros et en détail 10 centimes le demi-litre ; elle ne s'expédie pas hors de la ville : la consomma-

Samedi 1 août 1864.

une bonne bière blonde. Le boire de mars, ou de conserve, qui voyait, au plus étonnant aussi; elle se vend 15 centimes le litre à Strasbourg, et 40 et 50 centimes le litre de titre dans les caves d'Emile, le comptoir de Strasbourg une quinzaine de brasseries qui suivent ces deux méthodes et produisent à peu près la même chose. Voici quelques-unes que le père chef l'hôtelier sait servir si, seuls ou héréditaires. La maison Gruber, une brasserie, se faisait volontiers dans les voies nommées, elle abritait un job sécateur depuis quelques années avec une sorte de poste alsacien. Mais les gourmets placent hors ligne la bière des Trois-Rivières, signée Wagner. Elle a plus de fond que toute autre, elle déguste et noircit comme pas une; elle a surtout le mérite très-rare d'être toujours identique à elle-même, c'est-à-dire uniformément parfaite. Personne ne peut dire par quelle combinaison Wagner a élumé le brûlé, ce flou des brasseries. Les habitants de Strasbourg savent que c'est le meilleur que l'on peut trouver la bière est bonne, quel que soit le brasserie à propos. Ils se avoueront, ils se diront: «Allons chez lui qui connaît le mieux la bière!» Mais il n'y a pas de brasserie en dehors de ces concurrents, parce qu'ils sont- partout des procédés infidèles. Il ne failut rien moins pour faire accepter au bon peuple d'Alsace l'éraflage, (toute relative) de ses prix. Vingt centimes le demi-litre!

A Paris, on trouvait ce qu'il est donné. Et je me suis demandé souvent pourquoi Wagner ou quelque autre homme brassier de Strasbourg n'ouvrat pas un ou deux débits de bière dans les quartiers laborieux de Paris. Les ouvriers feraient comme en Alsace: ils viennent au travail avec leur pique-nique du repas, et ils s'abstinent bientôt à préférer la viande friandise et sucrerie et nourriture, au vin rustique que les gendres, ayant il me les estime, ne savent pas. Mais il importe essentiellement que le brasseur veuille son produit sans intermédiaire; plus la falsification est facile, plus l'intérêt sera à craindre.

Le cidre n'est pas enviablement, à beaucoup près, comme la bière. Je crois même qu'il se concentre depuis un certain temps autour de son pays natal; il me semble que dans ma jeunesse on buvait plus de cidre à Paris. Est-ce à dire que la production et la consommation aient baissé? Non, car le paysan est moins dur à lui-même, il boit moins; mais peu et mangé sont plus moins que ça au temps passé.

Le comte de Bergerey, qui doit être bien renseigné, nous apprend que le fait en 1862 cause malades 323 morts nocturnes de cide.

Mais de quel cidre? Il serait bon de s'entendre. Nous avons le vrai cidre, qui est un véritable vin de pommes, préparé à peu près comme le vin du raisin. On écrase les fruits, on les presse, et on laisse fermenter le jus. Si le moût est en bouillie avant la fermentation, il est sucré, moelleux, très-agréable au goût, mais indigeste et même dangereux. Si la fermentation est parfaite, on obtient un liquide de goût assez sec, mais sucré et sucré. Gros cidre doux, doux et sucré, et sucré et sucré. Mais il n'y a pas de cidre sucré et salé qui alevé le vieux narre de pomme; il n'y a pas moyen d'avoir trente-cinq litres dans une cuve d'eau d'une cage à pomme ou normande et pour entrer en proportion, cela débouche l'ensemble et fait tomber les degrés: si dans les 11,323,000 hectolitres de cidre qu'on a fabriqués l'an dernier il y a 10 millions d'hectolitres de cette eau-morte, la boisson, je plains, les pauvres gens qui les ont absorbés.

Le cidre fournit un alcool, comme le vin et toutes les boissons du même ordre.

Le vin blanc que se transforme par la fermentation en liqueur vinouse, toute liqueur vinouse peut donner un alcool par la distillation. Les vins blancs des deux Charentes fournissent l'alcool de consommation le plus fin et le plus estimé, car qui connaît l'œuf et l'écroulement teinté de caramel forme la véritable eau-de-vie.

Les vertus de l'eau-de-vie de Cognac, prise à petite dose (3 à 4 centilitres) après le repas, paraissent incroyables. Elle règle la désassimilation comme le café, et c'est en qui a permis de dire qu'elle soutient l'homme. Quelques physiologistes l'accusent de retarder la digestion d'un moins de deux heures; quelques autres, au contraire, la prétendent comme un spermidine contre la phthisie. Tandis que les experts de la médecine posent et le contre, les gourmets recommandent la eau-de-vie, la dégustent avec plaisir, et ne se sent portant pas mal.

Après les produits de Cognac, on a toujours classé par ordre d'âge les eaux-de-vie de l'Armagnac (Gers et partie des trois départements de la Garonne) et celles du Bas-Languedoc dont le centre est Montpellier. Si l'âge n'obtient pas la qualité la plus fine, il se rattrape, comme on dit, sur la quantité, ou assure qu'il a fait jusqu'à 500,000 hectolitres par an. Il s'en fabrique plus que 50,000, et tout me porte à croire qu'avant un demi-siècle l'Herault, le Gers et le Bas-Languedoc étaient plus producteurs que l'Armagnac.

Pour faire un huitième échantillon, c'est-à-dire d'après l'ordre, il faut huit six hectolitres de vin. Il fut un temps où ce-dessous constituaient une excellente affaire. Un vigneron cultivait des cepages grossiers et par cela même très-fusiles. La vendange revenue, il avait sur les bras un approvisionnement considérable et invendable. Le produit se trouvait déprécié soit par un goût de terroir, soit par une fabrication défectueuse; ajoutons qu'il n'était pas de conserve, qu'il supportait difficilement le voyage, et qu'enfin le transport et la charge des transports immobilisaient tous. Dans ces conditions, le producteur n'aurait qu'un seul parti à prendre: changer sa marchandise pour une qui ait l'objet de luxe. Les vignobles éclairés saient leurs succès, grâce à l'application de méthodes qui apportent un vin plus robuste, qui se conserve et se transporte. L'amélioration des produits et l'extension du marché sont deux éléments de hausse: le prix du vin tend donc à s'élèver. Il faudra donc, en bonne logique, que l'eau-de-vie se vendre aussi plus cher. Quel bénéfice aurait-on à élever 120 francs pour en récolter 110?

Et c'est justement au moment où l'alcool de vin va coûter si cher qu'il se heurte à la concurrence des alcools industriels à vil prix:

Le jus de betterave fermenté et distillé fournit un alcool qui se

vend aujourd'hui 67 francs l'hectolitre, à 90 degrés. Or trois hectares d'alcool rectifié représentent environ sept hectolitres et demi d'eau-de-vie du commerce. L'eau-de-vie de betterave à 50 degrés coûte donc environ 27 francs l'hectolitre ou 27 centimes le litre.

Les alcools de pomme de terre, dits alcools «mauvais goût», valent au cours d'hier 50 fr. l'hectolitre à 90 degrés de l'alcoolisme de Guy-Lussac, en qui met l'eau-de-vie à 20 centimes le litre. Comme la véritable eau-de-vie celle que l'on fabrique en brûlant l'alcool du vin, pourrait-elle battre contre l'eau-de-vie à quatre sous?

Et la chimie industrielle n'a pas dit son dernier mot. Pour le moment elle n'en est qu'à la betterave, en France, à la pomme de terre en Allemagne, au grain chez les Anglais, les Américains, les Suédois et les Russes; mais vous êtes avertis qu'en ce doré-jours elle mettra dans le commerce l'arcel de bouille et l'alcool de bois.

Toutes ces inventions sont admirables, en somme; elles rendent de grands services, et il y aurait folie à se gêner contre le progrès. Mais l'eau-de-vie de vin perira dans la bagarre, et sera gravement dommagine.

Il n'y a pas qu'en seul moyen de la sauver: c'est une entente cordiale entre les vigneron et le consommateur. Finalement on vendra un produit sans mélange, et l'autre à payer la marchandise qu'il veut. Quant aux intermédiaires, il leur faudra une vente surbaissée pour réussir à l'apôtre d'un gain facile et impuni. Comment vous-vous qu'un marchand, par conscience pure, s'obstine à ceter 100 sous la bouteille de cognac que son voisin affiche 1 fr. 50? Il sait que sa dentelle est troyée et que l'autre est fait dès, mais il n'apprécie pas que l'autre en-masse se rue au son-marché et délaisse la marchandise. Heureux à lui, brave honnête, si tu te mets au-dessus de la tentation; mais prends garde de te mettre au-dessous de tes maîtres!

L'eau-de-vie de Cognac porte avec elle un arôme exquis, certain je ne sais qui rappelle l'odeur du vin. Pour souffrir, elle à la propriété de garder ce parfum jusqu'à dans les mélangeages. C'est pourquoi le pluspart des négoce qui se livrent en France connaissent une vague senteur de cognac et flétrissent par un âpre arrière-gout de betterave.

Le pluspart des négoce louent l'alcool de grain en dissimulant le goût de l'arôme d'épinette ou de pin, ou de genévrier, ou de romarin, ou d'eucalyptus amère; les Anglais, se graticier, les Russes le cuivre. Ce qui fait que les beaux n'ont pas, puis à la mielle dans plusieurs restaurants de Paris n'est qu'un mauvais sirop de grain mal déguisé. Le whisky des Américains contient trois quarts d'alcool de grain dans sa brutalité native et un quart d'eau.

Le rhum et kirschwasser sont des produits sincères obtenus par la distillation du jus de canne ou de vin de merises. Les pays d'Alsace font un kirsch de fèves myrrane, mais moins souvent fraîche que celui du lac de Forêt-Noire. Il vaut 1 fr. 50 à 2 fr. le litre, et est délicieux.

Certains savent qu'une taxe uniformément rétroactive frappe les alcools qui sont doux, concentrés ou épicés. Ainsi l'eau-de-vie des deux sortes et des pénages en assaillant le doux cassia et la 15ème amélique à l'aloë-roseau.

Tes vases chargées d'orfevres, euhme Paris; accoustommez leur industrie à cette loi. Elles achètent l'alcool le plus pur par le commerce, et le travallent, l'étendent, l'aromatissent entre autres dans des distilleries urbaines. Peut-être toutes les liqueurs qui se consomment à Paris sont fabriquées en ville avec des alcools rectifiés au dehors. Il y a un peu de lait dans la liqueur de lait, un peu de bouteille d'eau-de-vie qui ne contient presque plus d'arôme d'alcool. Et les connoisseurs parisiens en aimé pas à être dupé, au contraire.

Quoique les taxes qui gèvent les liqueurs alcooliques soient sévères, je ne suis pas pour à me attendrir sur le sort des contribuables. L'individu, relativement sobre, qui se contente d'un petit verre après chaque repas, consomme en tout 25 litres d'eau-de-vie par an, soit environ 7 litres d'alcool absolu. L'impôt pèse 100/0, il ne ruine pas les familles. En revanche, il doit gêner tel paysan breton qui s'altruist à boire l'eau-de-vie du grain à pleine verre et qui en consomme jusqu'à 150 litres par an. L'impôt, en pareil cas, est vraiment pervers.

La question d'aujourd'hui est l'assurance à voir les négoce exempts de droits, c'est lorsque les emplois ont manqué: ormanie matières premières. J'admets qu'en tout les arts spirituels de la parfumerie, et pourtant il est probable que les rügues de la fise ont empêché Cologne à nos dépeçus. Mais est-il juste que l'alcool des verres paye comme s'il était hu? La liqueur veint-elle que les absoluts, les teintures et les autres préparations pharmaceutiques soient assimilées à la taxe? L'éther et le chloroforme sont perdus par la combinaison de l'alcool avec un acide ou un chlore. La loi, d'ailleurs fort sage, qui régit la vente des liqueurs, a été faite pour empêcher que l'alcool ne soit vendu qu'à un certain prix dans un débit d'alcool. Et le connoisseur parisien en aime pas à être dupé, au contraire.

La question d'aujourd'hui est l'assurance à voir les négoce exempt de droits, c'est lorsque les emplois ont manqué: ormanie matières premières. J'admets qu'en tout les arts spirituels de la parfumerie, et pourtant il est probable que les rügues de la fise ont empêché Cologne à nos dépeçus. Mais est-il juste que l'alcool des verres paye comme s'il était hu?

La liqueur veint-elle que les absoluts, les teintures et les autres préparations pharmaceutiques soient assimilées à la taxe? L'éther et le chloroforme sont perdus par la combinaison de l'alcool avec un acide ou un chlore. La loi, d'ailleurs fort sage, qui régit la vente des liqueurs, a été faite pour empêcher que l'alcool ne soit vendu qu'à un certain prix dans un débit d'alcool. Et le connoisseur parisien en aime pas à être dupé, au contraire.

Depuis quelque temps un horger-fantôme avait été vu, disait-on, parcourant pendant la nuit, avec des moutons-fantômes aussi, diverses propriétés du Trébon d'Ars. Les descriptions les moins exagérées représentaient en nouveau Protée sous les formes les plus étranges, échappant à toutes les poursuites, apparaissant tantôt ici, tantôt là, ayant même, assurait-on, le pouvoir de métamorphose, quand il était surpris, ses moutons en pierres ou en mottes de terre,



MESSAGER DE TAHITI.

— 129 —

Samedi 1 aout 1863.

vainement sur les dents les hommes les plus hardis, désireux de se rappeler, voire même le gant champion!

On n'aurait sans peine combien grandissait de jour en jour la popularité de ce combat, et l'assassinat de l'opposant devait être inémissable. Aussi ne savait-on plus à quel point l'événement devait porter quelques nouvelles apparitions du mystère. Personne n'était annoncé, et l'on ne peut prévoir comment il allait se dérouler. Les deux derniers combats avaient été assez curieux, mais dans un état de partie, et gardé par plusieurs d'au moins de grands dommages du Trône d'Astrea.

Grâce à grande garde, guillotin solide, quelque chose de fait taillé, et verri, malgré ses soixante ans, s'était dit qu'il fallait à tout prix faire acte de vigilance et de vigueur, et prouver que le fantôme n'était autre chose qu'un rôdeur de nuit. Rien ne l'arrête dans l'exécution de son plan. Tant à l'ouest, tant à l'est, que l'ombre et le silence enveloppent les campagnes. Il veille, et lorsque l'heure est venue, il saute à l'affût, à l'épreuve, comme on dit dans le Midi. Il fait froid, et c'est à peine, il plut; qu'importe! Il... ne croit rien. Pourtant rien ne paraît, et notre brave garde en est pour ses frais de voleurs et de fatigue.

Enfin, il y a plusieurs semaines, placé à son poste habituel, et sans perdre une minute, l'oreille au guet, au milieu des silences de la nuit, Tant à l'ouest, il entendit une bruit vague et confus, et finalement, sous, il vit plusieurs hommes qui couraient traversant un champ de luzerne et heurtant en marchant; puis, derrière eux, il éte futantico, bâncrancé vêtu, à l'air sombre, que les classes devaient loi, en agitant ses deux bras en avant, et grimaçant, et prononçant les sons étranges qui ont frappé les oreilles de l'homme. Plus de doute, il est en présence d'un fantôme tant redouté. Il n'hésite pas, et, sortant brusquement de son poste d'observation, il marche droit à lui, qui fait à la main.

— Hallo! là lui crée-t-il; qui es-tu?

— Dis-moi qui tu es, répond B..., ou sinon!

Il y avait tant de résolution dans la voix et dans le geste du fidèle garde, que le fantôme, comprenant à quel il avait affaire, répondit sourdement :

— Je suis C. J., le sorcier.

— Tu es un sorcier, C. J., et, pourvu, au nom de la loi, je te dressé prochainement!

Le fantôme s'avouait ainsi, et, furé de profondeur à l'envi de simple mortel, il dut évacuer au plus tôt les champs assurés par lui, en attendant de répondre de ses méthodes devant qui de droit; car il n'a que très longtemps dévasté le Trône, en faisant manger à son troupeau les bœufs en herbe et les luzernes unanimes, au préjudice des grands comme des petits propriétaires de ces contrées.

MOUVEMENTS DU PORT DE PAPRETE

DU vendredi 25 au jeudi 30 juillet 1863 inclus.

NAUFS DE GARDIE ENTRE.

25 juillet. Transport à voiles *Eurydice*, commandé par M. Farayon, résident de Valparaíso, venu d'Almássano 2 jours.

26 juillet. Transport à voiles *Gothic*, commandé par M. de Rosset, résident de Valparaíso, venu de Mollendo 3 jours.

27 juillet. Transport à voiles *Europa*, commandé par M. Edward Nares, commandeur, all. à Valparaiso.

28 juillet. Brig-golet, anglais *Serpentine*, de 100 ton., cap. Hogdon, venu de Sydney.

29 juillet. Golet, du Protecteur, *Nancy*, de 65 ton., cap. Reckitt, venu d'Almássano 4 jours.

29 juillet. Cabot du Protecteur, *Fuscarra*, de 21 ton., pat. Payne, venu de Huahine en 3 jours.

30 juillet. Cabot du Protecteur, *Wassara*, de 21 ton., pat. Payne, venu de Huahine en 3 jours.

30 juillet. Cabot du Protecteur, *Bonito*, de 10 ton., pat. Smith, venu d'Almássano 3 jours.

30 juillet. Cabot du Protecteur, *Scamp*, de 10 ton., pat. Smith, venu d'Almássano 3 jours.

OTRES LOCAL ENTRE.

28 juillet. Océanique Burj, de 41 ton., pat. Legore, ven. d'Almássano en 1 jour.

NAUFS DE COMMERCE ENTRÉE.

25 juillet. Trois-mâts barque anglaise *Merton*, de 210 ton., cap. Vincent, venu de Valparaiso en 11 jours, 2 passage, M. Petz, Mme Dier.

25 juillet. Cabot du Protecteur, *Mos*, de 6 ton., pat. McDonald, venu de Huahine en 1 jour.

25 juillet. Brig-golet, anglais *Surgive*, de 100 ton., cap. Hopkins, venu de Moos 3 jours, en rade.

25 juillet. Golet du Protecteur, *Nancy*, de 65 ton., cap. Reckitt, venu d'Almássano en 3 jours.

25 juillet. Cabot du Protecteur, *Fuscarra*, de 21 ton., pat. Payne, venu de Huahine en 3 jours.

25 juillet. Cabot du Protecteur, *Wassara*, de 21 ton., pat. Payne, venu de Huahine en 3 jours.

25 juillet. Cabot du Protecteur, *Bonito*, de 10 ton., pat. Smith, venu d'Almássano 3 jours.

NAUFS DE COMMERCE SORTIE.

24 juillet. Corvette de S. M. B. *Leviathan*, commandée par M. Edward Nares, commandeur, all. à Valparaiso.

25 juillet. Aviso à vapeur *Guidon*, commandé par H. de Rosset, résident de Valparaiso, venu de Valparaiso à la Nouvelle-Zélande, et all. à Moos.

25 juillet. Frégate à voiles *française Hercule*, commandée par M. Beranger, commandeur, all. à Valparaiso, ayant à bord deux passagers et des troupes de régiment.

NAUFS DE COMMERCES SOUSSES.

27 juillet. Golet du Protecteur, *Nancy*, de 65 ton., cap. Reckitt, venu d'Almássano.

27 juillet. Cabot du Protecteur, *Fuscarra*, de 21 ton., pat. Payne, venu d'Almássano.

28 juillet. Brig-golet, anglais *Serpentine*, de 100 ton., cap. Hogdon, venu de Sydney.

29 juillet. Golet du Protecteur, *Nancy*, de 65 ton., cap. Reckitt, venu d'Almássano.

29 juillet. Cabot du Protecteur, *Fuscarra*, de 21 ton., pat. Payne, venu d'Almássano.

29 juillet. Trois-mâts barque *Malabar*, de 300 ton., cap. Stewart, et ses 2 enfants, Mr. Leslie, Johnstone, George, et Mrs. Hollister, venu de Sydney, et all. à Huahine.

30 juillet. Golet *Scamp*, de 10 ton., cap. McLean, et ses 2 enfants, Mr. Leslie, Johnstone, George, et Mrs. Hollister, venu de Sydney, et all. à Huahine.

30 juillet. Cabot du Protecteur, *Bonito*, de 10 ton., pat. Smith, venu d'Almássano.

RATINEMENTS SUR BAIE.

DE COURSES.

29 juillet. Transport à voiles *Eurydice*, commandé par M. Farayon, résident de Valparaiso.

30 juillet. Aviso à vapeur *Guidon*, commandé par M. de Rosset, résident de Valparaiso.

COURSES LOCAL.

28 juillet. Océanique *Leviathan*, de 41 ton., pat. Legion.

DE COMMERCES.

29 juillet. Brig-golet du Protecteur, *Nancy*, de 65 ton., cap. McLean.

29 juillet. Cabot du Protecteur, *Fuscarra*, de 21 ton., pat. Payne.

29 juillet. Trois-mâts barque *Malabar*, de 300 ton., cap. Stewart, et ses 2 enfants, Mr. Leslie, Johnstone, George, et Mrs. Hollister, venu de Sydney, et all. à Huahine.

29 juillet. Cabot du Protecteur, *Bonito*, de 10 ton., pat. Smith, venu d'Almássano.

RATINEMENTS SUR BAIE.

DE COURSES.

29 juillet. Transport à voiles *Eurydice*, commandé par M. Farayon, résident de Valparaiso.

30 juillet. Aviso à vapeur *Guidon*, commandé par M. de Rosset, résident de Valparaiso.

COURSES LOCAL.

28 juillet. Océanique *Leviathan*, de 41 ton., pat. Legion.

DE COMMERCES.

29 juillet. Brig-golet du Protecteur, *Nancy*, de 65 ton., cap. McLean.

29 juillet. Cabot du Protecteur, *Fuscarra*, de 21 ton., pat. Payne.

29 juillet. Trois-mâts barque *Malabar*, de 300 ton., cap. Stewart, et ses 2 enfants, Mr. Leslie, Johnstone, George, et Mrs. Hollister, venu de Sydney, et all. à Huahine.

29 juillet. Cabot du Protecteur, *Bonito*, de 10 ton., pat. Smith, venu d'Almássano.

ANNONCES ET AVIS DIVERS.

EN PARTANCE POUR LE HAVRE, FRANCE

Suivant traité, le « BACULAN » explique Hayard, partira directement pour le Havre le 5 septembre prochain.

S'adresser pour lire et passer à J. BLAISEANT, compagnie, ou au Capitaine à son bord. 12 juillet 1863.

L'HÉLÉVILE À L'HONNEUR DE RAPEPEU AL PUBLIC L... qu'est le seul agent légal du pouvoir de M. Derkens, titulaire du Consulat de Son Procurateur, pour les îles de la Société et de l'Océanie.

Le prix de l'abonnement pour l'éditeur helvétique est de 10 dollars par an, payable annuellement et de 25 fr. en argent francs.

112 20 juillet 1863.

VENTE OU LOCATION DE TERRES.—HOO RAA BE TE TARAU RAA FENNA

L'indigène Vellato a Tautini, et d'aujourd'hui à l'avenir, a l'intention de vendre à Meliato a Pouefi ou Massua les terrains Tatalua et Tapuru, sis dans le district de Tautini et assortis avec nos n° 291 et 406, l'art. 142 et 143.

L'indigène Pouefi a Tautini, et d'aujourd'hui à l'avenir, a l'intention de vendre à Meliato a Pouefi ou Massua les terrains Tatalua et Tapuru, sis dans le district de Tautini et assortis avec nos n° 291 et 406, l'art. 142 et 143.

L'indigène Massua a Tautini, et d'aujourd'hui à l'avenir, a l'intention de vendre à Meliato a Pouefi ou Massua les terrains Tatalua et Tapuru, sis dans le district de Tautini et assortis avec nos n° 291 et 406, l'art. 142 et 143.

L'indigène Pouefi a Tautini, et d'aujourd'hui à l'avenir, a l'intention de vendre à Meliato a Pouefi ou Massua les terrains Tatalua et Tapuru, sis dans le district de Tautini et assortis avec nos n° 291 et 406, l'art. 142 et 143.

L'indigène Massua a Tautini, et d'aujourd'hui à l'avenir, a l'intention de vendre à Meliato a Pouefi ou Massua les terrains Tatalua et Tapuru, sis dans le district de Tautini et assortis avec nos n° 291 et 406, l'art. 142 et 143.

PHARMACIE GRAFFE & CARDELLA

SUCCESSIONS DE J. PERROT

SPECIALITES

Vins méridionaux

Baies méridionales de Vichy et de Contrexéville

Druggies de laitue de fer de Cliffs et Costi

Pilules de Jayne, de Morison, de Delisle, de Frash, etc., etc.

Cherry pectoral d'Ayer

Syrup et vin dépuratif de Chassang

Chocolate à la cassia

Chocolat à la vanille

Pâte de Berthie à la coquille

Elixier en perles

Pilules de Vichy

Pilules d'Heilvery

Pilule Kitter à l'acné

Kennedy

EAU DE SELTZ tous les jours

188-189

THE BRITISH AND FOREIGN MARINE INSURANCE COMPANY

(Limited)

LIVERPOOL AND LONDON

Capital : ONE MILLION pound sterling

Risks of marine and inland navigation, from Liverpool, Newhaven, Bude, Brixham, St. Ives, Penzance, Falmouth, Plymouth, Exeter, Teignmouth, Dartmouth, Brixham, and the Channel Islands, and of coasting trades in the Mediterranean, Red Sea, Persian Gulf, and Indian Ocean, and of all foreign trades.

G. WELKINS, Agent.

L'ÉCONOMISTE FRANÇAIS

JOURNAL BI-MENSUEL. — SEPTEMBRE ANNEE.

Co-journal, fondé et dirigé par M. Jean Duvau, se consacre, avec impartialité et indépendance, à l'examen des intérêts et des succès de l'ordre économique et social, tant en France, qu'en Algérie et dans les colonies, qu'à l'étranger.

Il paraît les 1^{er} et 2^{er} de chaque mois, non de Bièvre, 156, à Paris. Prix : Paris et France, 1 franc; Algérie, Suisse, Italie, Belgique, 15 francs. Colonies et étranger, 14 francs.

On ne peut s'abonner que pour une année entière.

PORTULAN DES îLES DE LA SOCIÉTÉ.

Nouvelle édition.

RENSEIGNEMENTS DESCRIPTIFS SUR LES COTES, LES VENTS,

LES COURANTS, etc.

AUX îLES DE LA SOCIÉTÉ.

Price 1 franc.